



Participación de los investigadores del Centro INAH Sonora en el IV Coloquio de Historia, Cultura y Medio Ambiente de Caborca

ESPERANZA DONJUAN ESPINOZA

Dentro del marco de las fiestas que conmemoran la derrota sufrida por los filibusteros norteamericanos el 6 de abril de 1857 en Caborca, desde hace cuatro años se sumó a este festejo la realización del Coloquio de Historia, Cultura y Medio Ambiente de Caborca, evento que tiene varios méritos. En principio, el de contar con un programa incluyente donde participan estudiantes de nivel medio superior y licenciatura, miembros de la sociedad civil, individuos pertenecientes a diversas etnias de la entidad, investigadores, entre otros. En segundo lugar, es de los pocos eventos con capacidad de aglutinar a especialistas de instituciones académicas de diferentes regiones del país fuera de la capital del estado. El Coloquio se ha realizado por cuatro años consecutivos y desde su inicio ha sido coordinado por la historiadora Raffaella Fontanot Ochoa quien ha llevado a cabo una importante labor de gestión para la obtención de recursos financieros para su ejecución.

El IV Coloquio de Historia, Cultura y medio ambiente de Caborca realizado los días 4 y 5 de abril de este año, reunió a estudiantes de la licenciatura de Historia de la Universidad de Sonora, así como del posgrado de El Colegio de México y El Colegio de Sonora. Asistieron también investigadores de la Universidad Autónoma de México, Universidad de Guadalajara, Instituto Sonorense de Cultura, Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (antes ENAH Chihuahua), Universidad de Sonora y el

Instituto Nacional de Antropología e Historia, Centro Sonora. En conjunto los participantes abordaron diversos temas sobre el ambiente, la historia de la época misional y el siglo XIX, también se presentaron resultados de la investigación arqueológica en la región.

Por el Centro INAH Sonora participaron la historiadora Raquel Padilla Ramos con la ponencia “¿La historia?... está muy larga. El testimonio del soldado Wenceslao”, el arqueólogo John Carpenter, en coautoría con otros arqueólogos presentó los siguientes trabajos “El fin del mundo, Pitiquito, Sonora: donde los primeros grupos humanos que llegaron al continente hace 13,600 cazaron elefantes” y “Adaptaciones de larga duración en el Desierto de Sonora: del arcaico y el inicio de la agricultura del maíz”. Finalmente, la que esto escribe, historiadora Esperanza Donjuan Espinoza participó con la ponencia “El Reglamento de Aguas de Sonora de 1843. Su perdurabilidad en el tiempo”.

El Coloquio cerró con la presentación de varios libros, entre los cuales se encuentra el de nuestra compañera Raquel Padilla Ramos, *Los irredentos parias. Los yaquis, Madero y Pino Suárez en las elecciones de Yucatán, 1911*, la cual estuvo a cargo de Francisco Ramírez, gestor cultural y docente del Centro de Audiovisuales de Guadalajara. Felicitamos al Comité Organizador del Coloquio y lo exhortamos a seguir posicionándose con este evento. 

Participación de Esperanza Donjuan Espinoza en Coloquio. Fotos: Archivo Centro INAH Sonora

